

Grupo de Ciencias Naturales «ARANZADI»

MEMORIA CORRESPONDIENTE AL AÑO 1959

Respecto a la situación del Grupo durante el año 1959, hemos de destacar dos cosas: una ha sido la Inauguración del Monumento al Padre Donosti en el Monte Aguiña.

La segunda labor de importancia que ha llevado a cabo el Grupo es la de la consecución de Salas en el edificio del Museo de San Telmo, cedidas por la Junta de Patronato y puestas a disposición del Grupo Aranzadi.

Y queremos que entre como idea presentada por esta Junta Directiva, la petición que con fecha 31 de diciembre del año 1959, hemos hecho al Excelentísimo Ayuntamiento de San Sebastián, propietario del Parque de Cristina-Enea, y en la cual, le rogamos tome en consideración la reposición de la flora (sobre todo árboles) de dicho Parque, que en su tiempo fue concebido en plan de jardín botánico y donde en cada árbol figuraba la ficha de señalización de las características botánicas del árbol. Esto significaba una labor muy fácil y de resultados educativos y simpáticos.

Además, nos parecería muy bien, que se tomara en consideración la posibilidad de que en dicho Parque funcione un jardín zoológico de animales regionales (tejón, marta, garduña, etc., etc.; reptiles del País, culebras de collar, víboras rojas, lagartos, etc.; aves de rapiña, lechuzas, gavilanes, etc.), con objeto de que los niños y "grandes", podamos examinar y gustar de todos estos animales que con tanta indiferencia son cuidados y con tanta saña perseguidos. La palabra pertenece al Alcalde.

Reeditamos los folletos de propaganda que fueron repartidos a todas aquellas personas que nos fueran señaladas por nuestros socios como probables adherentes a nuestro Grupo: este sistema de trabajo nos ha dado unos ochenta socios nuevos en la primera vuelta. Seguirán otros más, y veremos si rebasamos esta cifra.

SECCION DE ETNOGRAFIA

Uno de los proyectos de nuestra Sección era, hacer un inventario de los objetos del Museo Etnográfico de San Telmo. Uno de nuestros colaboradores lo está haciendo y esperamos que lo terminará en el presente año de 1960.

Con ello tendremos una base para ir formando un "Corpus" del haber tradicional del pueblo vasco.

Esta Sección ha preparado el "Anuario de Eusko-Folklore", Vol. XVII.

Habiendo recibido una invitación para tomar parte en el Congreso internacional de la literatura oral celebrado en Kiel, nuestro Presidente entregó allí una comunicación relativa a los mitos del Pueblo Vasco. Lo mismo que hizo antes en el Coloquio celebrado en Oporto, con motivo del centenario de Leite de Vasconcelhos. Esperamos, además, que pronto se publicará el libro "Mitología del Pueblo Vasco", que él mismo ha preparado durante el año 1959.

SECCION DE PREHISTORIA Y ARQUEOLOGIA

Se excavaron los siguientes yacimientos:

1.º Paleolítico de Urtiaga, Deva, entre los días 13 y 19 de abril, realizando los trabajos de la segunda fase de la XI campaña de excavaciones, interrumpida desde 1955. Tomaron parte, además del P. Barandiaran, como Director, los señores Laburu (A), Laborde, Gorria y Fernández García de Diego. Considerando que hasta que nuevos conocimientos de la Ciencia Prehistórica no aconsejen realizar nuevas excavaciones, procede su absoluta suspensión, por lo que se deja el yacimiento preparado estratégicamente, de manera que, los futuros investigadores, puedan reanudarlas de acuerdo con la línea seguida hasta el presente.

2.º Paleolítico de "Leze Txiki", Santa Agueda-Mondragón, del 3 al 13 de agosto, realizándose en este yacimiento las excavaciones correspondientes a la IV campaña, tomando parte en ellas los señores Barandiaran, como Director, la Srta. Quadra Salcedo y los señores Nolten, Boucher, Fernández García de Diego y Medrano.

3.º Ruinas prerromanas de "Intxur", Albiztur-Tolosa. Del 19 al 25 de octubre se llevó a cabo la III campaña de excavaciones en este enorme castro. Como Director actuó don José Miguel de Barandiaran, acompañado de los señores Fernández García de Diego, Pérez Ojer y varios peones

Los señores Tomás López Selles, de Pamplona; don Juan San Martín, de Eibar y don Luis Peña Basurto, de San Sebastián, continuaron sus prospecciones en diferentes sectores del País. Algunos de los resultados han sido publicados en nuestra revista MUNIBE.

Con vistas a ampliar considerablemente la exposición en la nueva sala, un equipo dirigido por don José Miguel de Barandiaran, se ocupa en la actualidad en clasificar, inventariar y ordenar los materiales que se hallaban almacenados en el Museo procedentes de las excavaciones realizadas en el País con anterioridad al año 1936. La abundancia de piezas obligará a un largo y paciente trabajo, imprescindible, si queremos conservar el viejo tesoro irremplazable en condiciones de ser útil para la Ciencia.

SECCION DE MUSEO DE HISTORIA NATURAL

La Sección de Geología, una vez efectuado el traslado de los materiales existentes en la antigua Sala de los Osos, ha proyectado el montaje de la definitiva. Sigue también con la labor de la recogida y de clasificación de minerales, rocas y fósiles del País.